

Año..... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1,50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
á precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz

á quíense dirigirá toda
la correspondencia.

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franchiseo concertado

Redacción y Administra
ción: Collado, 9.
Soria.

AÑO V. 11

Jueves 6 de Octubre de 1910

NUM. 588

España en Africa

«Cuenta 1.—Todo va realizándose en forma tal, que se nos antoja que estamos en vísperas de acontecimientos históricos trascendentales.

Después de un paréntesis, va á continuar la historia de España, para bien de sus hijos, de su prosperidad y de su grandeza. Los acontecimientos se precipitan, sin que sea dable detenerlos; el punto donde ha de comenzarse á desentenebrar el problema, moro se acerca por instantes, y cuando suena la hora, nadie podrá impedirlo. Por los arcanos del destino, los pueblos van empujados hacia la realización de sus ideales, y cuando llega á traspasarse la línea que decide, no hay otro camino que seguir adelante, so pena de morir en la demanda.

Estamos en vísperas, si de algo grande, que palpita en el aire sin saberse por qué, pero de que todos hablan, y que apoderado de todos los pensamientos, no hay tiempo para ocuparse de otros asuntos.»

Los párrafos transcritos, de una carta que El Mundo publica, son demasiado expresivos para que el lector necesite de más aclaraciones.

Según unos cuantos señores, la suerte de España en los asuntos africanos está echada. Nadie debe sustraerse á reconocer la gran importancia de ese problema, hoguera internacional hace tiempo, en que nosotros nos jugamos para el porvenir nada menos que nuestra independencia como Nación. Así opina también el rector de la Universidad salmantina Sr. Unamuno.

Según otros, más exaltados, instrumentos ciegos, quizá, de intereses encontrados que alrededor de Marruecos se mueven, en la segunda etapa de esa guerra vamos á cimentar nuestra ruina y nuestras desdichas. No debemos ir al Mogreb, en opinión suya, de ninguna manera.

Y de este modo, va agriándose más cada día la manzana de la interior discordia.

Es sino fatal de nuestra raza eso de la disconformidad de opiniones. Rara vez, tres españoles juntos, coinciden en la apreciación de un asunto cualquiera. ¿Cómo, pues, unificar el pensamiento nacional?

Indudablemente, estamos muy necesitados de la paz. El amargo recuerdo de nuestras pasadas guerras coloniales y la pobreza política que hace malograr muchas cosas, revivieron hace poco más de un año el rescoldo del desengaño en nuestro pueblo que ha llegado á la peor condición respecto de sí mismo, á la falta de fe en sus propios destinos.

Y labor verdaderamente patriótica es, la de contribuir á deshacer el equívoco y á fortificar el espíritu de las muchedumbres, demasiado alucinadas ó demasiado cándidas.

Al Africa hemos ido por compromisos internacionales adquiridos en el acta famosa de Algeciras. Mientras las sesiones de los diplomáticos de todas las naciones interesadas, nadie se ocupaba de desentrañar la gran importancia de nuestros compromisos. Y después vino la necesidad de cumplirlos. Esa necesidad era la misma con Maura, como con Moret y como con Canalejas: Podrá haber responsabilidades en la forma de su cumplimiento, en su preparación, en su desarrollo, pero la responsabilidad de haber ido al Africa es de todos.

Francia y España, en Algeciras, se comprometieron á ejecutar una operación impropriadamente llamada policía de fronteras, pero sin duda, en el lenguaje protocolario, hay nombres especiales para las cosas. No somos, por desgracia, un país fuerte, y tenemos dentro de él mucho por colonizar y por hacer.

Los obreros muertos en las minas del Rif, el año pasado, tenían que ser el pretexto para la guerra; ahora será otro ó será el cumplimiento de lo acordado lo que no puede ser, lo que no debe ser nunca, es que á título de patriotismo aquí estemos divididos, y hagamos, en tanto, el juego á Francia, que es de seguro la peor enemiga nuestra en Marruecos.

glés. Otras versiones dan cuenta que se refugió en un buque de guerra, y que la tripulación lo hizo prisionero, ignorándose á ciencia cierta lo sucedido.

La escuadra, hace causa común con los revolucionarios.

En Lisboa circuló con gran rapidez la noticia de que la escuadra hacía causa común con los revolucionarios.

Según se dice, varios diputados republicanos, se dirigieron en botes á los barcos de guerra surtos en el Tajo, encontrando dispuesta á la oficialidad para secundar el movimiento revolucionario.

Los referidos diputados arengaron á las tripulaciones y dieron entusiastas vivas á la República.

Dos buques de la escuadra mostraronse disconformes con los revolucionarios y se retiraron guardando actitud neutral.

Al poco tiempo apareció en varios buques la bandera republicana que tiene los colores verde y azul, circulando inmediatamente por Lisboa la noticia de que la escuadra hacía causa común con los sublevados. Estas noticias dieron nuevos alientos á cuantos secundaban la revolución.

Gran ansiedad

Los que se mostraban indiferentes á cuanto está sucediendo en Lisboa no ocultan su contrariedad por los sucesos, y la ansiedad por conocer las consecuencias que este grave conflicto puede ocasionar es grande.

Lisboa es bombardeada

Los buques sublevados se disponen á disparar sus cañones contra el Palacio de las Necesidades.

Las fuerzas que le defienden no está dispuesta á rendirse, y la lucha promete ser reñidísima.

A las dos de la tarde del día 4 dió principio el bombardeo, de la escuadra disparando sobre el referido Palacio de las Necesidades, siendo el combate violentísimo, é imposible el tránsito por las calles, manteniéndose á la defensiva los defensores de la monarquía que aguardaba refuerzos de provincias.

Comunicaciones interrumpidas

Los revolucionarios, al estallar, ésta habían cortado los hilos telegráficos con objeto de evitar toda comunicación, levantando á la vez los railes de las líneas ferroviarias, encontrándose el gobierno incomunicado, por tal causa, con el resto de las provincias, viéndose imposibilitado de dar órdenes á los gobernadores del Reino.

8.000 combatientes más.

Los revolucionarios recibieron al poco rato un refuerzo de 8.000 campesinos, que, dando vivas á la República y armados de palos, escopetas, cuchillos y otras armas, dirigidos por jefes de los comités de los pueblos limítrofes de Lisboa, se pusieron inmediatamente á las órdenes de los jefes del movimiento, siendo distribuidos convenientemente para sostener el combate.

El fuego era nutridísimo y los daños causados enormes, contándose gran número de víctimas de ambas partes.

El gobierno es impotente para contener la rebelión

La situación de Lisboa es insostenible.

El cañón y la fusilería sigue tronando, y los vecinos que para nada intervienen en los sucesos, no salen de sus viviendas, temerosos de lo que pueda ocurrirles.

Los que por el contrario, apoyan la revolución, se baten denodadamente haciendo causa común con los regimientos que están de parte de los revolucionarios.

Conferencias

Hán celebrado varias reuniones los Cónsules de las diferentes naciones que se encuentran en Lisboa, con objeto de tomar alguna resolución, por cuanto el Gobierno se muestra impotente para responder de las vidas y haciendas de los extranjeros que se encuentran en la capital, expuestos á mil contratiempos con motivo de los graves sucesos que se desarrollan.

La situación es gravísima.

El Rey Don Manuel

Nada en concreto se sabe hasta la hora presente del paradero del Rey de Portugal.

Algunos opinan que se dirige á Inglaterra, y otros que está en poder de los revoltosos.

Según otras noticias, el rey, su madre y algunos individuos más de la familia Real, embarcaron en un buque que zarpó con rumbo desconocido.

Situación del Gobierno portugués

La situación del Gobierno sigue siendo desesperada, aumentando la gravedad.

No ha recibido refuerzos de provincias y esta circunstancia, en momentos tan críticos, empeora la situación, siendo ésta verdaderamente desesperada.

La Junta revolucionaria

Parece ser que la Junta revolucionaria domina gran parte de Lisboa y sus alrededores y esperan que sea secundado el movimiento por otras ciudades portuguesas.

Los republicanos recorren las cercanías de Lisboa, siendo dueños del campo.

Las noticias oficiales

El Sr. Canalejas en cuanto tuvo conocimiento de lo que ocurría en el vecino reino, se trasladó á su despacho oficial (cuatro de la mañana) y allí esperó las noticias de los sucesos de Portugal.

Al poco tiempo se trasladó al Ministerio de la Guerra, donde acudió también el Sr. Merino.

Por lo que se desprende de las órdenes comunicadas á los cuarteles se comprende que á la revolución se le concede gran importancia y suma gravedad.

A las pocas horas se había comunicado órdenes á los capitanes generales de las diferentes regiones para que extremaran la vigilancia por si se trataba de alterar el orden.

Nuevas medidas

Ha salido de Badajoz, con objeto de vigilar la frontera portuguesa, el Regimiento de caballería de Villarrobledo, núm. 22 y algunas fuerzas de los regimientos de Castilla y Gravelinas, han sido destacadas con tal objeto, habiendo sido llamados los soldados que estaba con licencia.

Aumento de fuerzas

En Ciudad Rodrigo y Tuy será reforzada la guarnición en previsión de lo que pueda ocurrir.

GRAVES SUCESOS

La Revolución en Portugal.

Causas del conflicto.

El motivo de haber estallado la revolución en Portugal parece ser la muerte del conocido diputado republicano doctor Bombarda, que fué asesinado hace unos días por un teniente que había estado recluido en un manicomio del que el Sr. Bombarda era director.

Graves sucesos

Los desórdenes adquirieron gran importancia á los pocos momentos, formándose grupos numerosísimos de revolucionarios en todas las calles y plazas de Lisboa.

La situación es gravísima, pues se va conociendo por las noticias que llegan de Portugal, han hecho causa común con los revolucionarios de los regimientos que guarnecen Lisboa, siendo uno de ellos de armería, y ambos bombardean los edificios de los Ministerios y el Palacio, destruyéndose del enemigo.

El número de víctimas en incalculable.

Los revolucionarios forman barricadas

Los revolucionarios, han saqueado las armerías y otros edificios, levantando barricadas en las calles, lo que dá á la población imponente aspecto.

El rey D. Manuel

Cuando estallaron los sucesos el rey D. Manuel se encontraba en Palacio, y al enterarse de lo ocurrido, la confusión en la casa real, fué grandísima.

Aconsejado por varios amigos que tenían noticias de que querían prenderlo, abandonó Palacio, trasladándose á Cintra, donde se encuentra su madre la reina Amelia.

Su paradero se ignora

No se sabe á dónde fué el rey D. Manuel desde Cintra, donde es seguro que estuvo conferenciando con su madre, y circulan varias versiones respecto á este particular. Hay quien afirma que volvió al Palacio de las Necesidades, y quién, que se refugió en un buque in-

Pocas noticias

En general, se carece de noticias concretas de lo ocurrido en Portugal en los centros oficiales, por estar cortadas las comunicaciones con el reino vecino.

La única fuente de información, según dicen los Ministros, es un buque surto en el puerto de Vigo, que se comunica con otro que está en el del Tajo.

Según informes recibidos por el Ministro de Estado, el Rey D. Manuel seguía en Palacio donde no ondeaba ya la bandera republicana y sí el estandarte Real.

EL ARCHIVO GENERAL MILITAR

Una carta del Sr. Martínez Asenjo
Contestación del Sr. Ministro de la Guerra

Nuestro estimado colega *El Avisador Numantino*, ha tenido la atención, a la que quedamos obligados, de remitirnos las siguientes cartas que a él ha enviado el diputado a Cortes por Almazán-Medina, D. Lamberto Martínez Asenjo. Agradecemos como se merece la acertada iniciativa del señor Asenjo, y como ya anota en su carta, es seguro que la secundarán con entusiasmo los demás representantes en Cortes por la provincia, nuestro Ayuntamiento y las corporaciones locales y provinciales.

En lo que a la prensa se refiere, ya lo dice *El Avisador*, hemos de hacer cuanto esté de nuestra parte para conseguir, que si el Archivo sale de Segovia, venga a Soria. Surge ya, de primera, una dificultad, y es la de que a esa gestión se ha adelantado Zamora. Pero no importa; cuando hay dificultades, precisa redoblar los entusiasmos y la actividad.

No existe de seguro ninguna otra población española, tan falta de la protección oficial como Soria. Aquí se ha probado reiteradamente el deseo de mantener organismos militares; ahí están las gestiones para traer la Academia general militar y el Campo de Tiro, fracasadas por causas independientes de nosotros mismos.

La iniciativa del Sr. Martínez Asenjo, debe ser secundada por todos y todos la secundaremos. Y el triunfo es siempre de los más tenaces.

He aquí ahora las cartas a que nos referimos:

Señor Director de *El Avisador Numantino*.

Distinguido amigo: Como el periódico de su digna dirección es el decano de la prensa de la provincia, me dirijo a usted, rogándole fije su atención en la adjunta carta del Sr. Ministro de la Guerra y secunde mi modesta iniciativa en su bisemanario.

Antecedentes del asunto, los siguientes; tuve noticia por un paisano, muy amante de la provincia, de que se cedía el Alcázar de Segovia al cuerpo de Artillería y esta cesión hacía necesario desalojar al Archivo instalado en el citado edificio. Ahora bien; el Ayuntamiento de Segovia carece de local para proceder a la nueva instalación, y el Archivo tendrá que ser trasladado a otra localidad, y dónde con más razón y justicia que a Soria que es la capital menos favorecida por el Estado?

Gestioné, primero en Instrucción pública, por entender que dependía de aquel Centro el asunto, el Ministro me contestó que era de la incumbencia del Ministerio de la Guerra, me dirijo entonces al general Aznar, y vea usted lo que contesta.

Lo que yo he hecho no tiene otro carácter más que el de exploración para conocer el estado del asunto: éste es de tal importancia, que para llegar a obtener un favorable resultado se necesita del concurso de todos los demás representantes, y de las Corporaciones Provincial y Municipal, concurso seguro y se puede anticipar que entusiasta. Hace falta también corriente de opinión y esta es labor de ustedes, de *El Avisador* y sus colegas.

Y no le molesto más, Sr. Director; no sé si exageraré las proporciones del asunto, pero opino que el traslado del Archivo a Soria, sería fuente de vida y prosperidad.

Siempre a su disposición suyo afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.

LAMBERTO MARTÍNEZ ASENJO.

3 Octubre 910.

EL MINISTRO DE LA GUERRA

El general Aznar, con fecha 30 del mes pasado dice lo siguiente:

Sr. D. Lamberto Martínez Asenjo.

Mi distinguido amigo: En contestación a su atenta carta del día 27, me complazco en manifestar a V. que tendré muy presente su deseo de que se traslade a Soria el Archivo General Militar; pero no he de ocultarle que el Ayuntamiento de Zamora ha hecho el ofrecimiento, por medio de instancia, de la cesión del castillo de aquella ciudad para instalar en él la referido dependencia en el caso de que tenga que sacarse de Segovia.

Me reitero de V. afectísimo amigo s. s. q. e. s. m.

ANGEL AZNAR.

Las fiestas

Día 4.

Cuando dábamos por terminado nuestro número del jueves comenzaba a celebrarse en la plaza de toros el concierto por la banda de Gerona, cuyo programa dimos a conocer.

Las obras fueron ejecutadas con mucha afinación y gusto, y la banda recibió muchos aplausos de la concurrencia.

En los intermedios se verificaron las carreras de cintas en bicicletas, todas aquellas muy bonitas, donadas por las hermosas presidentas de la fiesta.

Fueron ganadas por los corredores que se indican, las correspondientes a cada señorita.

La de la Srta. Carmen Llorente, por D. Godofredo de Marco; Srta. Nicolasa Zapatero, D. Marcelino García y García; Srta. Ascensión Esteban, don Nicolás Modrego; Srta. Juana Carriacosa, D. Marcelino García; Srta. Pilar Granados, D. Nicolás Modrego; señorita Carmen Pereda, D. Godofredo de Marco; Srta. Carmen Canalejo, D. Julián Ropero; Srta. María del Pau Soranzo, D. Tomás U. Fullerat; Srta. Mercedes Peñuelas, D. G. de Marco.

Debutó en la misma tarde en la plaza, una compañía acrobática.

Tanto la Srta. Alcalde, con sus juegos malabares, como la Srta. Daba, con sus perros amaestrados, el notable aeropedestre Sr. Romero y demás artistas fueron muy aplaudidos.

La entrada, un lleno. Ayer dió otra función la compañía, y estuvo bastante concurrida.

Llamó extraordinariamente la atención del público el gran salto dado en bicicleta por Mr. Robles.

En este día, y por orden del Sr. Alcalde, fué suspendida la distribución de premios a los niños de las escuelas que se ha verificado hoy.

Parece que esa suspensión y sus causas serán discutidas en la próxima sesión del Ayuntamiento.

Ya veremos entonces el porqué y sus razones.

El día de ayer.

Por la mañana, y con extraordinaria animación, se verificó la acostumbrada romería a San Saturio. Después de las misas celebradas en la ermita, los romeros se dedicaron al baile y otras expansiones.

Por la tarde hubo en la Alameda de Cervantes carreras de cintas y pollos a caballo, y entretenidas cucañas. Asistió la banda de Gerona y numeroso público.

Distribución de premios

Esta mañana ha tenido lugar la solemne distribución de premios a los niños de las escuelas públicas.

Al acto ha asistido el Ilmo. Sr. Gobernador civil; la Junta local de primera enseñanza y algunos padres de familia.

El Sr. Gobernador ha dedicado un sentidísimo recuerdo al benemérito Sr. Robles; otro tanto ha hecho el señor Marroquín, y el Sr. Alcalde, por último, ha censurado la pasividad de algunos padres de familia que no se cuidan de asistir a presenciar los exá-

menes para convencerse de la infundados que son los juicios formados respecto al estado de educación de los niños. Todos han sido muy aplaudidos.

Se ha procedido a la entrega de los premios a los niños favorecidos, por el siguiente orden.

Escuela graduada de niñas, 4.º grado.

Premio del soriano Sr. Robles: 124,10 pesetas; una medalla de plata y un diploma, señorita Elvira Benito.

Premios del Excmo. Ayuntamiento.

- Srtas. Manuela Enrique Gómez.
- Cecilia Herrero.
- María Pilar R. Cuevas.
- Adela Lenguas.
- Margarita Gonzalo.
- Josefina Díez.
- Vicenta Martínez.

Tercer grado.—Premio del Sr. Robles.

Srta. María Lenguas.

Idem del Excmo. Ayuntamiento.

- Srta. Manuela Pascual García.
- Teodora Sánchez.
- Flor Sanz.
- Margarita Domínguez.
- Anunciación Bella.
- Purificación Sainas.

Escuela graduada de niñas, tercer grado.

Premio del ilustre soriano Sr. Robles.

Niño Cayo Chicote.

Premios del Excmo. Ayuntamiento.

Niños, José Monge y Florencio Latorre.

Segundo grado.—Premio del Sr. Robles.

Niño, Severiano Latorre Calvo.

Premios del Excmo. Ayuntamiento.

Niños, Juan Latorre y Francisco González.

Primer grado.

Niños, Fernando Blasco y Alfredo Villar.

Escuela Elemental de Soria.—Niñas.

Premio del Sr. Robles.

Srta. Cándida Cobrejas.

Premio del Excmo. Ayuntamiento.

- Srta. Victoria Bozal.
- Manuela del Prado.
- María Aparicio.
- Pilar Canalejo.

Escuela elemental de Las Casas.—Niñas.

Premio del Sr. Robles.

Srta. Rufina Gonzalo.

Idem del Excmo. Ayuntamiento.

Anacleto Arribas; Aurora Martialay; Victoriana Martínez; Natividad Almería y Felicitiana Gonzalo.

Escuela elemental de Soria.—Niños.

Premio del Sr. Robles.

Niño, Venancio Román.

Idem del Excmo. Ayuntamiento.

Niños, Mateo Amo; Felipe Alonso; Julio García; Juan Ortega; Hipólito Llorente; Manuel Gays; Joaquín Fernández; Eladio Rodrigo; Antonio Maseda; Jesús N.; José Alonso y Manuel Amo.

Escuela Elemental de Las Casas.

Premio de Robles.

Jorónimo Gonzalo.

Premio del Excmo. Ayuntamiento.

Victoriano Molina; Celestine Molina y Do-

roteo Molina.

Párvulos.

Toadora Calavia; Carmen Bartolomé; Mercedes Manrique; Dolores Gómez; Francisca Jodra; Consuelo Cacho; Eufemio Besse; Antonio Millán; Ramona Pascual.

Hoy, último día.

Esta tarde se ha celebrado la tradicional novillada, habiendo sido sembrada previamente la plaza de confitura.

Han abundado, como siempre, los incidentes cómicos y los toreros improvisados.

La banda de Gerona

Bien puede decirse con propiedad que a despedir a la excelente banda del regimiento Gerona, que anoche marchó para Zaragoza, bajó toda Soria.

Los andenes de la estación estaban intransitables. La banda ejecutó la retreta y otras obras musicales, frente al Casino de Numancia y al Círculo de la Amistad (en éste fueron obsequiados los músicos con café) frente al domicilio del alcalde Sr. Vicén y junto al café del Recreo.

Al son de un pasodoble, siguieron los músicos hasta la estación; allí ejecutaron algunas piezas más, y al marchar el tren seguían tocando entre las aclamaciones del numeroso público.

El director de esta agrupación, don Ignacio Velez, sabe mucha y buena música, y no en vano ganó el primer premio (3.000 pesetas) en el concurso de bandas recientemente celebrado en Logroño. Como jefe encargado de la

misma ha venido el capitán D. Eliseo Toledo. Los músicos de Gerona se han conquistado muchas simpatías entre los sorianos. Seguramente no será la última vez que asistan a nuestras fiestas.

Nosotros reiteramos nuestra felicitación al Ayuntamiento por su acierto en la elección de música, aunque fuese impuesta por la negativa del capitán general de Madrid y a la notable banda de Gerona por su brillante labor.

Después de las manifestaciones

La falta absoluta de espacio, nos impidió dar cuenta de las manifestaciones católicas, integristas y carlistas, celebradas el día 2 en muchas poblaciones de España.

Fueron pacíficas la mayor parte de ellas y hubo tumultos y colisiones en Orense, Oviedo (donde los manifestantes llegaron a 30.000); Alicante, Alcoy, Santander, León, Barcelona, Sevilla y Zaragoza.

En Pamplona el número de manifestantes ha sido muy importante. Según unos se hace ascender a 90.000 y según otros a 15 ó 20.000. Los cálculos de siempre!

El gobierno del Sr. Canalejas, ha dado sin duda importancia a las manifestaciones, y ante ellas ha debido experimentar alguna alarma. No se deduce otra cosa: Lo prueba el hecho de que habiendo hablado el ABC y La Correspondencia de España por referencias directas de su corresponsal en Soria, que es nuestro compañero Sr. Palacio, de la festividad religiosa del día 2 en que ofició el Sr. Obispo, y de la procesión del Santo, actos tradicionales ambos de nuestras fiestas, ha ocurrido, según nos dicen, que dichos actos se han interpretado por alguien en relación con las manifestaciones del día.

La Correspondencia ha hablado de la procesión religiosa, y el ABC, por un error de interpretación perfectamente explicable en la información telegráfica, cambió la palabra procesión por la de manifestación. Esta última no se consigna para nada en el despacho original.

Y dicen que el tal telegrama copiado y alterado por otros periódicos, de cómoda información ha traído sus consecuencias. No lo sabemos; pero pretemos que no valia la pena de tanto. El corresponsal de esos periódicos tiene por norma la exactitud y la imparcialidad en lo que informa. Ese trastocamiento, en otras circunstancias, hubiese pasado desapercibido.

Y para tranquilidad de todos, nuestro compañero, por su cuenta y sin indicación de nadie, dijo de nuevo a sus periódicos que aquí, no había habido manifestación contra el gobierno. Soria celebraba sus fiestas, y nada más.

Y conste también, de paso, que esos periódicos no publican informaciones apócrifas. Para evitarlo, dan cada mes una contraseña a sus corresponsales.

Lo extraño es que esos telegramas hayan sido tan comentados, sin que nadie dijera nada al corresponsal.

Deseamos que ahora se restablezca la paz en los espíritus, porque buena falta hace en este país que, poco a poco, se va convirtiendo en rancho de gallos.

EL PELIGRO DE LOS TRANSEUNTES

Un atropello

Anoche a la hora de costumbre, los 8 poco más ó menos, regresaba de hacer su recorrido el coche correo de Soria a Tarazona. Cuando el vehículo iba llegando a la plaza, bajaba en la misma dirección el automóvil propiedad de la Sra. Marquesa de la Viñuela. El auto llegó hasta la entrada, continuación de la calle del Collado, cuando al ensancharse, y como el coche seguía su dirección el auto, tuvo necesidad de retroceder entre una aglomeración de público que presenciaba la subasta en el ensanche estaba.

Pasó la diligencia, y al marchar una vez el automóvil, los caballos del coche se espantaron y ocurrió una sensación

desgracia. La señora del auxiliar del Insultito D. Emilio Aranda, llevaba a dos de sus hijas, y una de ellas se desahució de la mano de su madre, al mismo tiempo que ésta, previendo el peligro, intentaba parar a los brutos cogiéndoles de las riendas. La niña fué a parar bajo los caballos y resultó con una pierna fracturada.

Hubo las consiguientes justísimas protestas del público en el que produjo el hecho gran indignación. La niña fué llevada a casa de sus padres en brazos de una mujer. Celebraremos que se restablezca en seguida, y para evitar nuevos atropellos, hace falta.

1.º El cumplimiento estricto de las ordenanzas para la velocidad de vehículos dentro de la población.

2.º No autorizar subastas en sitios tan céntricos.

En vano la prensa local ha clamado un día y otro, contra ese abuso excesivo de velocidades, y el lamentable accidente de anoche que no debió ocurrir, deberá ser motivo, bien triste por cierto, para que estos escandalosos hechos no se repitan.

Creemos que las autoridades exigirán las responsabilidades a que haya lugar.

Arevalo (Avila)

Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal 44 y 44 y 1/2 reales fanega, habiendo entrado 600; centeno, 29 y 30; cebada, 24 y 24 y 1/2, entrando 200 fanegas; algarrobas, 23 y 24, entraron 180 fanegas; avena, 17; garbanzos superiores, 150 a 180; ídem regulares, 115 a 140, ídem medianos, 85 a 110; muelas, 36 y 38; guisantes, 34 a 36; Patatas, 5 y 6 reales arroba.

Operaciones en partida

Trigos.—Hay ofertas de 400 fanegas a 47 reales las 94 libras y sólo pagan a 45 y 1/2 reales fanega, habiéndose efectuado la venta de 700 fanegas a 46 las 94 libras.

Situación agrícola

Reina buen tiempo. Los precios sostenidos. Hay muchas existencias y pocos vendedores.

Noticias de la localidad.

El mercado de hoy poco concurrido por causa de estar ya los labradores empezando a sembrar; cereales han entrado pocos al mercado, por lo que se hacen pocas operaciones por querer los cosecheros mejores precios.

MARIANO ROLDAN.

Revilla; D. Bruno Molinero Blanco, para Saucillo de Alcazar; D. Feliciano Cantón, para Almaluez; D. Nicolás Pérez Pérez, para Abioncillo; D.ª Toribia Calabia Alvarez, para Luba; D. Alberto A. Martín Pardo, para Sañuela; D. Higinio Mozas García, para Torremonca; D. Eugenio Tarancón Garjo, para Monix; D.ª Jerónima A. Sebastián Gebrián, para Escobosa de Almazán; D.ª Paula Martínez, Ulecia, para Camporreondo, y D.ª Gilberta Martínez, para Aldehuela del Rincón.

Los nombramientos han sido remitidos a los interesados y los títulos administrativos a los alcaldes de los pueblos respectivos.

En Linares (Jaén) ha descargado una formidable tormenta, inundando toda la parte baja de la población.

Muchas personas se vieron en peligro, pero no se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias.

Cientos de familias han quedado en la miseria.

Muchas casas amenazan ruina.

La Guardia civil salvó a gran número de personas que demandaban auxilio.

La corriente de agua arrastró gran cantidad de artículos ultramarinos que sacó de varias tiendas inundadas.

Las pérdidas se calculan en muchas cientos de miles de pesetas.

Resultaron varios heridos.

Con motivo de las fiestas hemos tenido el gusto de saludar a muchos de nuestros amigos en la provincia. Reiteramos a todos nuestra cordiales bienvenidas.

Sr. Alcalde: la cloaca del alcantarillado público en la plaza de San Esteban despiden un olor insoportable. ¿No podría ser evitado eso? Nosotros creemos que sí, y a bien poca costa, y creemos también que el Sr. Vicén atenderá este ruego del público.

La Junta provincial, que estaba convocada para el día 30, no celebró sesión por falta de número.

Hemos visto con mucho gusto el excelente número extraordinario que ha publicado «La Enseñanza», Revista que dirige en Madrid nuestro amigo y paisano D. Godofredo Escríbano, profesor, por oposición, de la Escuela Normal Central.

Dicho número contiene muchos retratos de hombres notables y varios artículos que suscriben personas de gran autoridad y competencia en asuntos pedagógicos.

Se han recibido en la Secretaría de Instrucción expedientes de los maestros que desean ser incluidos en la lista de aspirantes a interinidades últimamente anunciadas.

La maravilla del presente siglo es el Gramófono que reproduce la voz humana, la música y todos los sonidos con absoluta precisión. Pedid a Ureña, Barquillo, 14, y Prim, 1, Madrid los últimos catálogos gratis de Gramófonos y discos, y conoceréis, lo que, si sois personas de gusto, os ha de interesar.

Comiamos de Ideal Numantino:

«Chispa eléctrica».—Nos escriben de La Revilla, que el día 2 del corriente, sobre las cin-

co y media de la tarde, se desencadenó una tormenta de alguna consideración, cayendo en la Iglesia parroquial de aquel pueblo una chispa eléctrica momentos después de haberse celebrado las funciones religiosas, como eran el Rosario cantado por las calles y visperas de difuntos que se dicen por la intención de los hermanos de la Cofradía, y de haber sido más tarde, hubiera habido que lamentar bastantes desgracias personales, que gracias a Dios no han ocurrido, entrando dicha chispa por la cúspide de la bóveda, yendo a parar a uno de los altares colaterales, derribando por el suelo su mitad, dejando intacta la otra mitad en que se encontraba la imagen del Santo Cristo, siendo de poca importancia los desperfectos causados.

Hoy ha dado a luz con toda felicidad una niña doña Ignacia Asensio, esposa del inteligente cajista de esta imprenta D. Laureano Reglero.

Enhorabuena.

En Alcobilla del Marqués, por estar jugando un niño de catorce años con una escopeta que estaba cargada, tuvo la desgracia de dejársela disparar hiriendo al niño de tres años Pedro Cano, que falleció poco tiempo después.

La guardia civil de Burgo de Osma, ha detenido a Martín Cabrerizo Elvira (a) Beneras como autor del robo de patatas en una finca de Pedro Mateo.

Varios vecinos de la calle del Ferial se nos han quejado de que ellos no hayan recibido los programas de las fiestas. ¿Son acaso de peor condición que los restantes?

ULTIMA HORA

Telegrama oficial

Madrid 6 (4 t.)

Orden completo en toda España. De Portugal, a las 12 de la noche de ayer, comunica el gobernador de Badajoz, que el Inspector de movimiento de la compañía de esta a Lisboa, ha girado un aviso a todas las estaciones de la línea, concebido en los siguientes términos.

«A las 6:20 de esta tarde ha sido proclamada definitivamente la república y nombrado presidente interino doctor Eusebio León.» Coinciden con estas noticias las que por diferentes conductos se están recibiendo en Madrid.

ANUNCIOS

Ama de cría se necesita, con urgencia, con leche fresca para casa de los padres, ó fuera. Razón Fermín Antón, de Fuentegulmes. —7—

Se Vende una bicicleta marca Durko p. Su estado, nueva, rueda libre, freno a la llanta. En la administración de este periódico informarán. 10—15

Se vende un alambique de cobre grande, en buenas condiciones. Para informes, al Corresponsal de este periódico en Morón de Almazán, Julián Valtuena.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda. Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado. Numancia, 53, Soria.

Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex médico de la reserva de Sanidad Militar. Profesor del Instituto Rubio de Madrid. Titular por oposición.

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., e instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media a doce y media de la mañana, se reciben consultas de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones. Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Asmáticos Tuberculosos

los que sufris Bronquitis Crónicas vuestra salvación GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco. Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositorio: D. José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia. 40 en 3.º y 28 en 4.º 3—40

AVISO.—Se recomienda la lectura del anuncio Fábrica de velas inserto en la cuartapágina.

Consultorio médico-quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos

ANDRES RUIZ GARCIA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matría y operaciones de Cirujía general. Consulta, de 11 a 1.—Los martes de 2 a 4.—También por correo.

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz

NOTICIAS

Se han hecho los nombramientos de maestros interinos siguientes: D.ª Patrocinio González Martín, para Vizmanos; D. Benito Pascual López, para Hinojosa del Campo, y D.ª Juliana Borque Bozal, para Miño de Medina.

Bilbao.—Ayer tarde a las 3,35 se encontraba trabajando en la vía llamada de Zorroza, destinada a la carga de mercancías, en la estación de dicho barrio, el obrero José Jiménez Naranjo, de 37 años, casado, natural de Soria y vecino de Ollerías altas, número 36, 1.º, y empleado en los talleres de Zorroza, de la Sociedad Anónima de Construcciones Metálicas, cuando al cargar unos armazones de hierro procedentes de estos talleres, por medio de un tripode llegó el carro de transporte cargado de material, yendo a chocar con el aparato para elevar la cabria, haciendo caer ésta, que alcanzó el cuerpo del José Jiménez, destrozándole la cabeza y ocasionándole la muerte en el acto.

El Juzgado del Centro, como de guardia, se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslación al depósito de Vista Alegre.

En el beldillo se le hallaron al muerto 39 pesetas y diversos efectos de su uso.

Se han recibido los nombramientos hechos por el ilmo. Sr. Rector de Zaragoza en virtud del concurso último, turno de traslado, de los maestros y maestras siguientes:

D. Cándido Ruiz Sanz, para Villaciervos; D. Francisco Delgado Pérez, para Adradas; D. Máximo Ortega Barranco, para Valdegeña; D. Peiro de Pablo de Miguel, para Nafra de Ucero; D. Saturio Cabrerizo Muñoz, para La

630 LA CARIDAD CRISTIANA

—¿Qué nombre, caballero?—le preguntó Uacista. —El de hermano. —Adiós, pues, hermano mío. Y los amigos se separaron.

El dolor de mi repentina desaparición te había postrado en cama (porque yo lo supe todo por Agueda, a quien escribí más tarde, al concebir la primera sospecha del lazo que se me había tendido), entonces ya era tarde; mi honra estaba a los pies del miserable que había abusado de mi buena fe y de mi candor.

La pasión de aquel malvado fué convirtiéndose poco a poco en indiferencia. Me tenía en un pueblo de la montaña de Cataluña, sola, con una criada de su confianza.

De tarde en tarde, cada tres meses, venía a pasar una temporada conmigo. Entonces, exigente y brutal, hasta el punto de castigarme con sus golpes, me hacía desear la soledad. Yo le aborrecía; me repugnaba.

Aquella vida era insoportable, y una noche, reuniendo todo el dinero que pude, algunas alhajas y algunos papeles, abandoné aquel pueblo a pie y sola, hasta el primer punto de la carretera de Mataró.

Desde entonces mi vida fué una locura criminal. ¡Dios me lo perdone! Ya sabes el origen de mis faltas, y ves el fruto que recojo por ellas; ahora toma.

Marta sacó una llave de debajo de la almohada, y añadió: —Esta llave es la de mi cofre; lo tengo empuñado en quinientos reales en la calle de Jardines, en casa de doña Perpetua, donde vivía últimamente. Si algún día puedes recobrar los pa-

LA CARIDAD CRISTIANA 627

el dolor de mi repentina desaparición te había postrado en cama (porque yo lo supe todo por Agueda, a quien escribí más tarde, al concebir la primera sospecha del lazo que se me había tendido), entonces ya era tarde; mi honra estaba a los pies del miserable que había abusado de mi buena fe y de mi candor.

La pasión de aquel malvado fué convirtiéndose poco a poco en indiferencia. Me tenía en un pueblo de la montaña de Cataluña, sola, con una criada de su confianza.

De tarde en tarde, cada tres meses, venía a pasar una temporada conmigo. Entonces, exigente y brutal, hasta el punto de castigarme con sus golpes, me hacía desear la soledad. Yo le aborrecía; me repugnaba.

Aquella vida era insoportable, y una noche, reuniendo todo el dinero que pude, algunas alhajas y algunos papeles, abandoné aquel pueblo a pie y sola, hasta el primer punto de la carretera de Mataró.

Desde entonces mi vida fué una locura criminal. ¡Dios me lo perdone! Ya sabes el origen de mis faltas, y ves el fruto que recojo por ellas; ahora toma.

Marta sacó una llave de debajo de la almohada, y añadió: —Esta llave es la de mi cofre; lo tengo empuñado en quinientos reales en la calle de Jardines, en casa de doña Perpetua, donde vivía últimamente. Si algún día puedes recobrar los pa-



OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS
OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios.

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear es la OSRAM

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

Maquinaria y materiales para instalaciones eléctricas.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA
León Ornstein. - Madrid MARIANA PINEDA, número 5.
 Almacén más importante en España en el ramo de electricidad

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23. - Madrid.

Obras de don Enrique Pérez Escribá.

diciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.
La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.
El Cura de Aides.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.
La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.
El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.
Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.
 También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.
 Descuento del 10 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

Bordados, caligrafía y adorno.

—Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.
 Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlazes, escudos, abecedarios y modas.
 También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.
 Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.
 Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

Anuario-Guía de Soria y su provincia AÑO II.—1910.

Obra de reconocida utilidad para el comercio y para cuantas personas se dedican á negocios dentro y fuera de la provincia, así como para el público en general.
 Contiene esta importante publicación los nombres y señas de las autoridades, personal de oficinas, centros del Estado, y partienares, profesiones, industrias, comercios etc. etc. de Soria y su provincia. También ya provista de numerosos fotografías de vistas, monumentos y edificios públicos y retratos de las más ilustres personalidades de la provincia.
 Se halla de venta en Soria, en todas las librerías.
 En Burgo de Osma: Hijos de F. Jiménez.
 En Almazán: Sras. Fernández y Compañía
 El precio del Anuario es de 2 pesetas en rústica y 2,50 en pasta.

Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.
 Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija
FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1908.

GARANTIAS	
Capital social:	{ Suscripto..... 5.000.000,00
	{ Desembolsados. 1.500.000,00
Reservas:	{ Estatutaria..... 1.000.000,00
	{ Técnica y garantía. 1.035.479,63
Inversiones y fondos disponibles:	3.035.479,63
Siniestros satisfechos:	18.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 8.º
 Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

La legislación Española

recopilación de los Códigos, leyes, decretos, instrucciones, reales órdenes, circulares, sentencias y acuerdos de interés general publicados en la Gaceta de Madrid y en los Boletines oficiales de toda España, con notas aclaratorias, casos de jurisprudencia, comentarios, artículos doctrinales y formularios que facilitan el despacho de los más importantes servicios en los distintos ramos de la Administración práctica.

De esta importantísima obra que publica D. José Vial y Serra, se ha puesto á la venta los dos primeros cuadernos.
 De la importancia de la misma, y de la utilidad que tiene para secretaríos y toda clase de funcionarios, puede convencerse todo el que examine los dos cuadernos publicados.
 El precio de cada pliego de 16 páginas es de 25 céntimos de pesetas.
 Cada entrega consta de 5 pliegos.
 Se suscribe en la Librería de TIERRA SORIANA

Bolsillos de señora

se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que se vende en esta casa.

Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

Postales

elegantísimas
 De venta en TIERRA SORIANA

Impresos

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de impresos, á precios muy económicos, tanto para Ayuntamientos, como para el Comercio y particulares.

Fábrica de velas de cera privilegiada

EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana) á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo desean, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convencen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar con confianza que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904.

Los precios son los siguientes:
 Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retiran de mi cuenta las remesas.
 A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, biscoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en caballo, á precios sumamente económicos.

También se alician pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.
 Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria
PLUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

peles que allí se encierran, quémalos; no dejes huellas de mi paso sobre la tierra.

XXXII

Uacista hizo una pausa, y mirando á los dos amigos, les dijo:

—Ayer murió esta infeliz. ¡Dios le perdone! Ahora sólo me resta cubrir su cadáver con un poco de tierra sagrada; después... ¡nada! Pero no, no; miente, señores; después me queda su hijo, y un epílogo que yo pienso añadir á su historia. Esta llave alumbrará las tinieblas que ahora me rodean.

Y Uacista agitó la llave en el aire.
 Por sus ojos pasó algo terrible, amenazador. Diríase que el ángel de la venganza enardecía la sangre de sus venas.

Aquella historia sencilla, pero verdadera, produjo en el ánimo de Ecequiel y Juan Antonio un efecto triste y doloroso.

Poco después les tres amigos acompañaron al cementerio del hospital el cadáver de Marta.

La tierra cubrió sus restos para siempre.
 El poeta Ecequiel entregó algunas monedas al capellán del hospital para que dijera misas por el alma de aquella infeliz.

—Ahora, amigo mío—dijo Ecequiel, dirigiéndose á Uacista,—que usted me ha revelado su historia, me creo con derecho para pedirle un favor.

Uacista se inclinó, dándole á entender que le escuchaba.

—¿Quiere usted que yo me encargue de pagar las mensualidades á la nodriza que está amamantando al hijo de Marta?

—No, caballero. Soy pobre, es verdad; no tengo más patrimonio que el sueldo de ocho reales que recibo del hospital; pero con ese sueldo viviré con mi hijo, y Dios me ayudará.

—Entonces, voy á hacerle á usted otra proposición. Marta tiene empeñado su cofre en quinientos reales. ¿Quiere usted que le preste esta cantidad?

—Sí. ¡Qué diantre!—dijo á su vez Jnan Antonio.—En aquel cofre están tus cartas y las suyas; ella te ha mandado que las quemes; tú no tienes dinero, ni es fácil que puedas ahorrar quinientos reales con tu sueldo.

Uacista accedió á recibir el dinero, después de muchas súplicas.

Luego abrazó á sus amigos.

Ecequiel, al separarse, le estrechó la mano, diciendo:

—No olvide usted nunca que un hombre desgraciado puede darme, siempre que lo necesite un nombre.